

disanggupi oleh Pangeran Samudera. Kemudian Sultan Demak mengirimkan pasukannya untuk membantu Pangeran Samudera di bawah pimpinan Khatib Dayan.² Ia pun memeluk agama Islam yang kemudian diikuti oleh seluruh penduduk Banjar.³

Peristiwa tersebut menyebabkan budaya Banjar sangat dipengaruhi oleh nilai-nilai Islam, bahkan Islam menjadi dasar budaya Banjar. Sehingga dalam banyak hal, perilaku-perilaku orang Banjar dapat dicarikan referensinya pada nilai yang bersifat islami. Akan tetapi tentu saja bukan berarti budaya Banjar sama dengan budaya daerah atau Negara lain yang berkebudayaan Islam. Hal ini disebabkan karena perbedaan ruang dan waktu serta perbedaan intensitas-kualitas interaksi Islam dengan budaya setempat.⁴

Di samping itu, meskipun budaya Banjar penuh dengan nilai-nilai Islam, namun budaya Banjar telah mengalami akulturasi dengan budaya Dayak dan pernah bersentuhan dengan budaya Jawa ketika kerajaan Banjar menjadi vazal kerajaan Demak. Juga secara kultural pernah bersentuhan dengan budaya Sumatera terutama Aceh, ketika tokoh-tokoh agamanya seperti Hamzah Fansuri dan Nuruddin Ar-

²*Ibid.*

³Gazali Usman, *Kerajaan Banjar; Sejarah Perkembangan Politik Ekonomi Perdagangan dan Agama Islam*, (Banjarmasin: Universitas Lambung Mangkurat, 1994), 11.

⁴Ahmadi Hasan, *Adat Badamai*, (Banjarmasin: Antasari Press, 2009), 111.

kampung yang dilakukan secara berulang-ulang dan menjadi suatu kebiasaan yang melembaga pada masyarakat Banjar.¹⁰

Adat badamai adalah salah satu bentuk penyelesaian sengketa yang lazim dilakukan oleh masyarakat Banjar. Apabila terjadi persengketaan di antara warga, maka mereka cenderung menyelesaikannya secara berdamai. Mereka enggan menyelesaikan sengketa itu melalui lembaga litigasi. Hal ini dilakukan dalam rangka menghindari persengketaan yang membahayakan tatanan sosial karena selain menyelesaikan pertikaian, *badamai* dapat menghilangkan perasaan dendam.¹¹

Adat badamai di kalangan masyarakat Banjar itu sering pula disebut dengan istilah *babaikan*, *baparbaik*, *bapatut*, *mamatut*, *baakuran*, atau *basuluh*. Istilah *Badamai*, mengandung pengertian umum dalam penyelesaian masalah apa saja, baik perdata yakni hubungan hukum antar orang perorang maupun pidana. Adapun istilah *baparbaik*, *bapatut* dan yang lainnya lebih mengarah kepada penyelesaian perkara pidana, seperti tindak pelanggaran, penganiayaan, perkelahian atau pelanggaran lalu lintas. Sedangkan istilah *basuluh* lebih dekat pengertiannya kepada istilah *iṣlāḥ* menurut konsep agama yang dapat dipergunakan dalam pengertian penyelesaian

¹⁰Hasan, *Adat Badamai*, 97-98.

¹¹Ahmadi Hasan, "Adat Badamai Pada Masyarakat Banjar Dulu, Kini dan Masa Mendatang" dalam *Kumpulan Makalah yang Dipresentasikan pada The 10th Annual Conference on Islamic Studies*, (Banjarmasin: 2010), 192.

perkara keperdataan, misalnya tentang pembagian harta warisan, konflik rumah tangga, dan yang lainnya.¹²

C. Dasar Hukum *Basuluh*

Basuluh merupakan salah satu bagian dari *adat badamai*, maka dasar hukum *basuluh* dapat diketahui dari dasar hukum *adat badamai*. Dasar hukum *adat badamai* terdapat dalam Undang-undang Sultan Adam. Menurut A.M. Joekes, Sultan Adam adalah seorang raja yang biasa saja dan bukanlah seorang ahli hukum kenamaan. Akan tetapi beliau mempunyai suatu kepekaan yang tinggi sekali terhadap keadaan masyarakat di daerahnya.¹³ Menurut Amir Kiai Bondan, Sultan Adam adalah raja yang keras ibadat dan dijunjung tinggi oleh rakyatnya.¹⁴

Sedangkan menurut Syamsiar seman, Sultan Adam adalah sultan yang arif karena beliau selalu berusaha untuk memajukan kesejahteraan rakyat. Sebagai orang yang pernah mengenyam pendidikan sebagai santri, maka beliau berusaha untuk menunjukkan perhatian besar bagi kesejahteraan umat dan untuk memajukan agama Islam.¹⁵

¹²Ahmad Fahmy Arief, "Model Rekonsiliasi Masyarakat Banjar" dalam *Mengenal Kampung Halaman Rasulullah; Penelusuran tentang Bangsa dan Bahasa Arab, Dakwah Islamiyyah serta Semarak Berhaji ke Tanah Suci*, (Banjarmasin: Comdes, 2011), 63.

¹³Abdurrahman, *Studi tentang Undang-Undang Sultan Adam 1835*, (Banjarmasin: STIH Sultan Adam Press, 1989), 15.

¹⁴Amir Hasan Kiai Bondan, *Suluh Sejarah Kalimantan*, (Banjarmasin: Fajar, 1953), 35.

¹⁵Syamsiar Seman, *Wawancara*, Surabaya, 23 Juni 2012.

Bahkan dari beberapa penelitian yang dilakukan oleh Fakultas Hukum Unlam pada tahun 1977, 1978 dan 1988, tampak bahwa untuk beberapa hal tertentu seperti mengenai pertanahan, praktek *badamai*, waris, perkawinan, dan lain-lain masih dilaksanakan oleh sebagian masyarakat Banjar sampai hari ini.²⁶

D. Tugas dan Persyaratan *Tetuha Kampung*

Di dalam masyarakat Banjar penghargaan diberikan kepada orang yang lebih tua umurnya, orang yang karena kualitas pribadi tertentu dituakan dalam masyarakat, orang-orang yang menduduki jabatan tertentu di dalam masyarakat desanya atau jabatan-jabatan lain di luar desanya, dan dihormati karena menjabat sebagai guru –terutama guru agama-, atau menjalankan fungsi tertentu dalam masyarakat.²⁷

Orang-orang yang dituakan dalam masyarakat biasanya disebut dengan *tetuha kampung* yang dianggap sebagai tokoh masyarakat dan selalu diikutsertakan dalam setiap kegiatan kampung serta selalu menjadi yang pertama dicari apabila ada para pihak yang ingin mengadakan perdamaian.

Berdasarkan kebiasaan orang Banjar, maka beberapa kriteria seseorang dianggap sebagai *tetuha kampung* selain dari faktor usianya antara lain adalah memiliki jabatan yang menonjol dibandingkan dengan penduduk lainnya, seperti

²⁶Hasan, *Adat Badamai*, 131.

²⁷Alfani Daud, *Islam & Masyarakat Banjar*, 98.

H. Kekuatan Hukum Kesepakatan *Basuluh*

Pada dasarnya Peraturan Mahkamah Agung Nomor 1 Tahun 2008 memuat ketentuan-ketentuan tentang pelaksanaan mediasi di pengadilan, tetapi peraturan ini juga memuat ketentuan mengenai praktik mediasi di luar pengadilan yang menghasilkan kesepakatan.

Pasal 23 ayat (1), (2), dan (3) Peraturan Mahkamah Agung Nomor 1 Tahun 2008 mengatur sebuah prosedur hukum untuk memperoleh akta perdamaian dari pengadilan tingkat pertama atas kesepakatan perdamaian di luar pengadilan. Prosedurnya adalah dengan cara mengajukan gugatan yang dilampiri oleh naskah atau dokumen kesepakatan perdamaian dan kesepakatan perdamaian itu merupakan hasil perundingan para pihak yang dibantu oleh mediator bersertifikat.

Dari penjelasan di atas, nampak bahwa peraturan di Indonesia tidak memberi kesempatan perdamaian di luar pengadilan yang tidak dipandu oleh mediator bersertifikat. Adapun dalam *basuluh* karena tidak dipandu oleh mediator bersertifikat maka tidak dapat menjadi akta perdamaian. Hasil kesepakatan *basuluh* hanya dapat menjadi perjanjian adat saja yang jika dilanggar akan menimbulkan sanksi adat pula.